



Assemblée générale annuelle du 3 mai 2023

Rapport d'activité de l'année 2022

Les membres du comité actuel sont :

Philippe Brun, Président
Jérôme Urfer, Trésorier
Eva Fernandez
Crisol Serrate

Le comité s'est réuni six fois au cours de l'année écoulée.
Les séances du comité sont ouvertes à tous les membres intéressés.
Eva Fernandez démissionne du comité, au vu de son emploi du temps chargé et de ses déplacements nombreux,

Je propose de formaliser la participation de Johans Figueroa au comité vu son engagement important pour notre association.

Recherche de fonds

Le nouveau Projet de développement territorial à Buin au Chili n'a malheureusement pas pu être cofinancé par l'Université de Genève.

Suite à diverses démarches nous avons heureusement reçu les subventions suivantes :

- 8'000 CHF du Fonds Mécénat SIG
- 3'000 CHF de la commune de Veyrier

Les réserves financières de notre association sont très limitées et nous devons engager une réflexion sur la manière de les améliorer.

Adhésions / Démissions

Pas de nouvelles adhésions ni démissions.
Notre association compte 13 membres à ce jour.

Matériel et équipement

Aucun investissement particulier n'a été réalisé cette année.
Pour rappel : actuellement notre drone Swinglet Cam est chez Jean Rufi.
Lucas s'est renseigné sur une réparation possible. Celle-ci devrait se monter à plusieurs centaines de francs. L'enjeu n'en vaut pas la peine.

Information et site internet

Lucas Allemann se charge de la mise à jour de notre site internet.

Mission de Johans Figueroa à Buin et à La Estrella du 19 février au 10 mars 2022

Notre comité a convenu que Johans se rende au Chili dans le but de formaliser les projets de Buin et de La Estrella, d'en préciser les objectifs et les parties prenantes.

Projet de développement territorial de la commune de Buin - Chili

Rappel :

Paola Velasquez – Professeure à la FAU d'UNICHILE à Santiago - a pris contact avec Philippe car son département a gagné un prix européen pour la recherche (Réseau Nexus). Elle proposait de réaliser en collaboration avec la commune de Buin un projet de planification stratégique lié à l'infrastructure verte et permettant une gestion intégrée du territoire, reliant les composantes du paysage présentes dans le tissu urbain-rural de la commune.

Les partenaires du projet sont:

- La commune de Buin
- L'Université du Chili – Faculté d'architecture et d'urbanisme – Prof. Paola Velasquez
- L'Association Territoires Solidaires

La mission de Johans a eu pour but d'une part de prendre contact avec les autorités et l'équipe locale de la Commune de Buin susceptible de participer au projet de développement territorial, d'autre part de faire une reconnaissance du territoire, de rencontrer les acteurs concernés et d'organiser le projet avec l'équipe chargée de sa réalisation.

Le projet a démarré début avril avec Diego Morales, architecte urbaniste, employé de la commune, comme chef de projet. La convention de collaboration entre la commune, l'Uni de Chile et ATS a été signée le 28 avril 2022 lors de la cérémonie d'ouverture du séminaire international sur les infrastructures vertes à l'Uni de Chile à Santiago.

La collaboration avec l'Université de Genève dans le cadre d'une recherche appliquée n'a pas pu se réaliser. Nous avons donc dû chercher d'autres sources de financement.

Finalement nous avons reçu deux subventions pour un total de 11'000 CHF (voir plus haut). Il a été convenu que seule la commune de Buin financerait la première étape et que ATS financerait la deuxième étape.

La communication entre le responsable du projet, mis à disposition par la commune, et ATS s'est avérée difficile.

Vanessa Rugiero, urbaniste et Fransisco Aravena, architecte, ont été engagés à mi-temps pour la deuxième phase du projet qui a commencé au début du mois de novembre. Les documents de la première phase qui servaient de base pour la suite leur ont été remis par la commune avec plusieurs semaines de retard.

L'intégration de Vanessa dans la nouvelle équipe a complètement révolutionné la manière de travailler, amélioré les relations entre les différents acteurs et surtout fait avancer les réflexions engagées.

Projet de développement territorial à La Estrella – Chili

Rappel : suite à divers contacts pris par Johans avec d'anciens camarades au Chili est apparue la possibilité de proposer à la commune de La Estrella une collaboration pour la réalisation d'un Projet de développement territorial.

Cette commune est impactée par une problématique de dégradation environnementale, d'urbanisation diffuse, d'une réduction des surfaces agricoles et d'une importante augmentation de la population avec des services et des infrastructures insuffisants.

Ce projet a pour but de fournir à la commune de La Estrella une stratégie de développement durable reposant sur un diagnostic global et participatif de sa situation actuelle. Il s'agira ainsi d'engager avec la municipalité une démarche qui lui donne les capacités de mieux maîtriser et guider le développement de son territoire.

Ce projet devrait également constituer un projet pilote s'intégrant dans les réflexions en cours au Chili sur la recherche de nouveaux instruments de développement territorial sortant du cadre normatif traditionnel.

Le projet est mené conjointement entre la municipalité de la Estrella, l'Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación et ATS.

Une subvention de 40'000 CHF a été accordée par la commune de Meyrin.

La première étape du projet a été engagée début avril sous la direction de Gino Sandoval, géographe et géomaticien.

La deuxième phase a commencé au début du mois de novembre. Pour cette deuxième phase ont été également engagés Francisco Munoz, géographe et urbaniste, chargé de l'appui à la direction du projet et Frohlan Cubillos Alvaro, géographe et enseignant à l'Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación, qui a une grande connaissance du territoire concerné.

L'équipe du projet fournit un excellent travail, entretient une bonne communication avec les différentes parties prenantes du projet et respecte les délais.

Projets futurs

Projet dans la vallée de Sodondo - Pérou

En octobre 2022, Crisol a été contacté par José Canziani, professeur d'architecture et d'urbanisme à l'Université Catholique de Lima, montrant son intérêt pour la mise en place d'un projet en coopération avec ATS.

En décembre José a organisé un atelier avec ses étudiants dans la vallée de Sondondo, située dans les Andes au sud d'Ayacucho, pour travailler principalement sur les paysages culturels. Actuellement une démarche est engagée pour inscrire la vallée de Sondondo comme patrimoine de l'Unesco. José en a profité pour parler aux élus et notamment au maire de Cabana, principale entité urbaine de la vallée, du projet de territoire que nous pourrions développer conjointement.

Dans son courrier du 20 décembre, José nous a informés que les élus ont manifesté leur intérêt et que le maire de Cabana souhaite participer à la formulation du projet.

Bilan et perspectives

Le fait de mener conjointement les deux projets de Buin et La Estrella représente un travail important. Je tiens ici à remercier particulièrement Johans qui s'est beaucoup investi pour assurer leur bon déroulement.

Le fait que l'Université de Genève ne se soit finalement pas impliquée dans le projet de Buin a représenté un handicap pour l'avancement et le financement du projet.

C'est finalement grâce à l'appui du Fonds mécénat des SIG et à la commune de Veyrier que nous avons pu réaliser ce projet.

Par contre nous sommes très redevables à la commune de Meyrin qui a très rapidement répondu favorablement à notre demande de subvention pour le projet de La Estrella.

La perspective d'engager un nouveau projet au Pérou est très favorable. Notre correspondant José Canziani paraît très motivé et la réalisation d'un projet dans un nouveau pays représente un défi stimulant.

Philippe Brun, Président

28 avril 2023